

de asalto suministrada á Pillow por la division de Worth. "Se me habia dicho que el cerro presentaba un declive continuado y suave, y el terreno resultó quebrado y pedregoso. Mi columna, haciendo uso de la bayoneta solamente, avanzó y formó en línea de batalla al pié de la altura, y empezó á subir en buen órden hasta donde el terreno lo permitia. Las tropas ligeras que nos habian precedido, no habian dejado espacio á las nuestras en el punto convenido, sino que avanzaron hasta la base del cerro y, escudadas con las partes salientes del declive, ascendieron como hasta la mitad del sendero hácia el fuerte; hallándose allí mi columna con grupos compactos de tales tropas que hacian contínuo fuego. Dificil era pasar entre estas masas, y mi columna, no queriendo avanzar por delante de su fuego, mostró tendencia á cubrirse con dichas tropas: los oficiales, sin embargo, con gran esfuerzo hicieron avanzar á muchos de los soldados y, al mismo tiempo, á alguna parte de las tropas ligeras. Así se llegó al foso, siendo el teniente Armistead el primero en salvarle bajo el fuego de artillería, fusilería y granadas de mano del enemigo. Fueron aplicadas las escalas y tomada una de las partes salientes del castillo; y el enemigo, vencido y huyendo de este punto, no ofreció ya resistencia digna de mencion." Agrega Mackenzie que su columna tuvo 6 muertos y 24 heridos, contándose entre los primeros los tenientes Rodgers y Smith, y entre los segundos el teniente Selden.

Cadwalader dice que él tomó el mando de las fuerzas de Pillow al ser herido este jefe: que el asalto se demoró por falta de escalas, pedidas por el mismo Cadwalader: que el destacamento ó seccion de Cazadores de Johnston y la batería de Reno habian préviamente avanzado hácia la entrada principal del recinto, para atacar de este lado é impedir la salida de la guarnicion: que allí sufrieron los fuegos del parapeto del terrado oriental y de la batería de la base, cuyas obras presto fueron tomadas: que allí fué gravemente herido Reno, en el sendero de la puerta al cerro: que el subteniente de Voluntarios de Nueva-York Carlos Brower presentó al general Bravo, quien entregó á Cadwalader su espada y quedó con guardia en calidad de prisionero de guerra: que el soldado Gray, de Cazadores, descubrió el primero las minas, y que el mismo Cadwalader remitió al cuartel general la bandera mexicana de Chapultepec.

Respecto de las demás fuerzas de ataque, dice Pillow:

"La vanguardia de la division de Quitman, que debió haber asaltado por la izquierda de la posicion, habiendo caido bajo los fuegos de una batería en el exterior de la otra barda y no pudiendo salvar dicha barda por falta de escalas, vióse obligada á recorrer algunos centenares de

yardas al Sur, y á entrar por la misma brecha por donde algunas secciones de mi gente habian penetrado al principio de la accion. A consecuencia de ello, el mando de Quitman no estuvo en posiciones oportunamente para prestarme ayuda material en el asalto; aunque, debido á la dilacion que la falta de escalas ocasionó en la pendiente de la altura, algunas partes del mando de Quitman que pasaron por la brecha de la otra barda, á mi propia vista, tuvieron tiempo de ascender y entrar en las obras centrales casi al par con mis propias fuerzas, que de antemano habian cercado por completo la principal fortificacion y escaládola. El teniente Reid, que con una compañía de Voluntarios de Nueva-York y otra de Marineros, avanzó á la vanguardia de estas fuerzas de Quitman, tomó parte en el asalto y fué gravemente herido."

Entretanto, segun el mismo Pillow, la seccion del coronel Trousdale (11º y 14º de infantería y parte de la batería de Magruder) atacaba un parapeto y á una fuerza nuestra en la calzada de Anzures. "La seccion —dice— de la batería de Magruder á las órdenes del teniente Jackson, fué terriblemente maltratada y casi destruida. Aunque la fuerza de Trousdale sufrió grave pérdida y el coronel recibió dos balazos en el brazo derecho, mantuvieron firmemente su posicion, desalojaron de su parapeto al enemigo, y convirtieron sus mismos cañones contra las tropas que se retiraban.<sup>1</sup>

Pillow termina su parte asegurando que fué muy grande la pérdida de vidas de los mexicanos, pues el terreno en torno de las obras defensivas de la cumbre y en todas sus avenidas, quedó literalmente cubierto de cadáveres, contándose hasta 50 en un solo grupo y siendo recogidos y quemados varios centenares de cuerpos: que los heridos casi llenaron las habitaciones destinadas á hospital de sangre en el castillo: que entre los muertos se contaron el general Pérez y el teniente coronel Cano, y entre los heridos el general Saldaña: que el invasor hizo sobre 800 prisioneros, inclusive los generales Bravo, Monterde, Noriega, Dosamantes y Saldaña, 3 coroneles, 7 tenientes coroneles, 40 capitanes, 24 tenientes y 27 subtenientes: que la guarnicion no debió bajar de 6,000 hombres: que Bravo dijo haber este número de gente en las fortificaciones y en los terrenos contiguos: que muchos de los individuos de la guarnicion se escaparon por la barda del Noroeste; y que la fuerza de Pillow inmediatamente empleada en el ataque no excedió de 1,000 hombres. El lector recordará en parte, y en parte verá más adelante, que no habia arriba de 800 hombres de guarnicion, solo á última hora reforzada

<sup>1</sup> Todo esto lo hicieron con ayuda de la brigada Garland de la division de Worth.

con el batallón de San Blas. El total de las tropas mexicanas en Chapultepec y sus inmediaciones no llegaba á 4,500 hombres, puesto que no excedería de 3,500 la reserva toda de Santa-Anna. En cuanto á las fuerzas de Pillow empleadas en el ataque al centro, iban de su misma division tres cuerpos de infantería con un efectivo de 1,200 hombres cuando ménos, y toda la brigada Clarke de la 1ª division, que habia acudido en auxilio suyo.

Del capítulo de las inexactitudes, debo pasar al de las omisiones. Nada dice Pillow del conflicto en que se vieron sus tropas en la base ó en la pendiente del cerro, ni de sus propios temores del resultado, ni de su apremiante pedido de auxilio á Worth; pero este jefe y Scott van á darnos alguna luz. El comandante en jefe dice: "El avance de Pillow, del lado occidental, se efectuó por un terreno abierto lleno de tiradores que fueron prontamente desalojados. Al salir á escampado á la cabeza de la columna, dicho bravo jefe recibió una herida mortal, y el mando recayó en Cadwalader. . . . En virtud de pedido anterior de Pillow, le enviaba Worth de refuerzo en estos momentos la brigada del coronel Clarke." Y más adelante agrega: "Temprano en la mañana del 13, repetí al mayor general Worth mis órdenes de estar á la mano con su division para sostener el movimiento de Pillow por nuestra izquierda. Pillow presto creyó deber llamar á toda la division, que estaba de reserva por el momento, y Worth le envió la brigada del coronel Clarke. El llamado, si no fué innecesario, al ménos fué desconocido en aquellas circunstancias, etc." Efectivamente, Scott á la sazón disponia que toda la division de Worth ocupara el flanco septentrional de Chapultepec, y su orden solo pudo ser cumplida por la brigada Garland, pues la de Clarke habia ya marchado en auxilio de Pillow. En cuanto á Worth, dice que envió á su ayudante el teniente Semmes, á avisar á Pillow que la 1ª division estaba lista para sostenerle, y agrega textualmente: "Semmes halló á Pillow, poco despues de comenzar el ataque, herido al pié de la altura. El general Pillow quiso que Semmes regresara á pedirme que llevara toda mi division, y con gran prisa, pues de lo contrario temia que llegara demasiado tarde. Inmediatamente hice avanzar la brigada Clarke, que se mezcló con las fuerzas de ataque y entró con ellas en la obra atacada."

De las operaciones de Quitman no hemos visto todavía sino lo que Pillow menciona, no sin agregar más adelante que toda la gloria del día se debe á sus propias fuerzas. Demos ya una ojeada al parte del expresado general Quitman, á cuya division de voluntarios se habian agregado el 12 la brigada Smith de la division de Twiggs y la columna de asal-

to suministrada por esta misma division y puesta al mando del capitán Casey.

Destacó el 13 Quitman á la brigada Smith, á su derecha, para que cubriera contra tiradores ó ataque más formal este flanco del grueso de las fuerzas dirigidas contra el Sur y el Oriente de Chapultepec, y para que, si fuese posible, al darse el asalto, atravesara el acueducto que viene hácia México, flanqueara nuestra reserva y le cortara la retirada.

El expresado grueso de Quitman, con el teniente de ingenieros Tower y una seccion de la batería de Duncan al mando del teniente Hunt, avanzó por el camino de Tacubaya á Chapultepec, al abrigo de algunas chozas y ruinas. Llegadas á cierta distancia las fuerzas, el general Shields recibió orden de moverse oblicuamente á la izquierda con los regimientos de Carolina del Sur y Nueva-York, al través de la pradera baja delante de la barda del Sur, y sobre la misma barda. No obstante nuestros fuegos y las zanjas que cortaban dicha pradera, ejecutaron aquellos cuerpos el movimiento, y se apoderaron de la barda, haciendo otro tanto el 2º de Pensylvania con su jefe el teniente coronel Geary. En esta operacion fueron heridos el general Shields y los tenientes coroneles Baxter y Geary, y muerto el capitán Van-Olinda.

Entretanto, Smith, hácia la derecha, ponía en retirada á nuestros tiradores; en la retaguardia, la seccion de la batería de Duncan arrojaba granadas á nuestro campo; al frente, el mayor Gladden con su regimiento de Carolina del Sur atravesaba la barda por una brecha abierta en ella; los Voluntarios de Nueva-York y Pensylvania ocupaban un parapeto abandonado á su izquierda, y el batallón de Marineros estaba ya en actitud de sostener á las columnas de asalto. Quitman dice:

"Las fuerzas de asalto avanzaron como un torrente. Los mexicanos se mantuvieron en sus baterías y parapetos con rara firmeza. Por breve espacio de tiempo se luchó brazo á brazo, cruzándose espadas y bayonetas y ayudando los rifles. Pero fué inútil la resistencia: las baterías<sup>1</sup> y demás fuertes obras fueron tomadas, y el ascenso á Chapultepec por este lado quedó libre. En dichas obras cayeron 7 piezas de artillería, 1,000 fusiles y 550 prisioneros, 100 de ellos oficiales, y entre éstos un general y 10 coroneles.<sup>2</sup>

"Herido frente á las baterías el capitán Casey, el mando de la columna de asalto de regulares recayó en el capitán Paul, del 7º de infantería. De igual modo el mando de la seccion de asalto de voluntarios re-

<sup>1</sup> El hornabeque sobre el camino de Tacubaya á Chapultepec, y la trinchera construida de orden de Santa-Anna el 12, cerca de la entrada principal del castillo.

<sup>2</sup> Estos prisioneros están incluidos en el número de los del parte de Pillow.

cayó en el capitán Miller, del 2º de Pensylvania, por muerte del mayor Twiggs, del cuerpo de Marineros, y que cayó al principio de la acción.

“Al par con estos movimientos sobre nuestra derecha, los regimientos de Voluntarios empezaron á subir á la cumbre por el lado Sur, y, venciendo todo obstáculo, llegaron á ella mezclados con las fuerzas de Pillow. Lado á lado en el asalto, las banderas de unas y otras fuerzas ascendieron á la altura, penetraron en el fuerte y llegaron al edificio del Colegio Militar que corona dicha eminencia. Hubo aquí una corta pausa; pero presto la bandera de México fué abatida, y las estrellas y barras de nuestro país ondearon en lo alto de Chapultepec sobre los valientes que allí las enarbolaron. El regimiento de Nueva-York reclama para su bandera el honor de haber sido plantada ántes que otra. El general Bravo con muchos oficiales y soldados cayó prisionero en el castillo, en poder del teniente Brower (del regimiento de Nueva-York), quien me hizo entrega de sus personas. La pérdida del enemigo fué grande, especialmente en el lado oriental anexo á las baterías tomadas. Debo también decir que en el ataque á las obras, el teniente Steele, del 2º de infantería, con una parte de la columna de asalto, avanzó frente á las baterías de la izquierda, escaló la barda exterior por una brecha abierta á cañonazos, subió directamente á la cumbre y estuvo de los primeros en el asalto de ella: de esta partida fué el teniente Gantt, del 7º de infantería, muerto en la acción.

“Después de dar las instrucciones necesarias á la seguridad de los prisioneros hechos por mi fuerza, y de mandar que los diversos cuerpos formaran cerca del acueducto,<sup>1</sup> subí apresuradamente á la altura para reconocer las posiciones del enemigo y avanzar hácia la ciudad.”

El lector combinará como pueda los partes y las pretensiones respectivas de Pillow y Quitman, acerca de la importancia y eficacia de las operaciones de las fuerzas que cada cual mandaba. Entiendo que lo cierto es que sin la cooperación simultánea de ambas, no hubiera podido ser tomado el punto, y que Scott en su parte general hace justicia á los dos jefes.

Dicho parte general viene á ser, respecto del ataque y toma de Chapultepec, la repetición en extracto de lo que refieren Pillow y Quitman.

Hablando de las operaciones del primero dice: “La pendiente principal ó más rápida faltaba que recorrer, y había que tomar un fuerte reducto á la mitad del camino ántes de llegar á las alturas del castillo. El avance de nuestros valientes, conducidos por dignos oficiales, aunque necesariamente lento, era resuelto, sobre rocas, matorrales y minas y

<sup>1</sup> El que viene de Chapultepec á la garita de Belem.

bajo un fuego terrible de cañon y fusilería. El reducto cedió á nuestro irresistible valor, y los vivas y aclamaciones con tal motivo, anunciaron al castillo la suerte que, á su vez, le aguardaba. El enemigo fué apresurada y sucesivamente desalojado de sus puntos, no dándole su retirada tiempo de prender una sola mina sin exponerse á hacer volar á amigos y contrarios: los que á cierta distancia querían aplicar la mecha á los largos cebos, fueron muertos por nuestras balas. Al fin, se llegó á foso y parapeto de la parte principal del punto, se aplicaron las escalas por las columnas de asalto, y los primeros atrevidos cayeron; pero luego se hizo pié, rios de héroes ascendieron, toda oposición fué vencida, y varias banderas de regimientos ondearon sobre los más altos muros entre prolongados vivas que sembraban el desaliento en la capital.”

Respecto de Quitman dice Scott: “El mayor general Quitman, sostenido por los brigadieres Shields y Smith y por sus demás oficiales y soldados, avanzó por el rumbo que le había sido asignado. Simultáneamente con el movimiento por el Oeste, se aproximó al Sureste de la posición por una calzada con baterías y cortaduras y defendida por un ejército fuertemente apostado en el exterior al Este de Chapultepec. Quitman tenía que afrontar esos formidables obstáculos casi sin abrigo para sus tropas ni espacio en que moverlas. Profundas zanjas flanqueaban la calzada dificultando salir de ella á las praderas adyacentes, cortadas también por otras zanjas. Smith y su brigada fueron destacados á efectuar un rodeo á la derecha para hacer frente á la línea exterior enemiga, envolver dos baterías intermedias casi al pié de Chapultepec, y sostener al mismo tiempo en la calzada á las columnas de asalto..... La primera de ellas, al mando ya del capitán Paul, secundado por el capitán Roberts, de Rifleros, el teniente Stewart y otros oficiales del mismo regimiento (de la brigada Smith) tomó las dos baterías sobre el camino con algunos cañones, haciendo muchos prisioneros y arrollando al enemigo apostado interiormente para sostener dichas baterías. Los Voluntarios de Nueva-York y Carolina del Sur (de la brigada Shields) y el 2º de Pensylvania —todos á la izquierda de la línea de Quitman— juntamente con algunas fracciones de las columnas de asalto, atravesaron los prados al frente, bajo vivísimo fuego, y penetraron por la barda á tiempo de reunirse con sus compañeros de armas en el asalto final por el Oeste.” Agrega Scott que concurrieron principalmente á dicho asalto un destacamento compuesto de Voluntarios de Nueva-York y de Marineros, á las órdenes del teniente Reid; y otro destacamento de la columna de asalto suministrada por la división de Twiggs, y el cual quedó al mando del teniente Steele después de muerto el teniente Gantt.

En cuanto á las demás operaciones del día, Scott asienta que al Norte y al pié del cerro, la seccion de las fuerzas de Pillow compuesta del 11º y 14º de infantería á las órdenes del coronel Trousdale y del teniente coronel Herbert, y de una parte de la batería de Magruder, atacaba á contrarios superiores en número; y que, ignorante el mismo Scott del apremiante pedido de auxilio de Pillow, envió orden á Worth de que por detrás de Chapultepec avanzara con su division hasta salir al lado oriental del punto, para amagar ó atacar por retaguardia á nuestra reserva. "Presto —agrega— avanzó el mayor general Worth con su brigada restante (la de Garland), el batallon Ligero de Smith, y parte de la batería de campaña de Duncan —fuerzas todas de su division— y tres escuadrones de Dragones al mando del mayor Sumner, que yo habia mandado se le agregaran en tal movimiento. Flanqueando el bosque por el Oeste y el Norte y llegando frente al centro de Chapultepec por su lado septentrional, vino Worth á juntarse con las fuerzas que habia del coronel Trousdale en aquella calzada, ayudándolas la brigada Garland con algun movimiento de flanco, á tomar el parapeto de un cañon que la seccion del teniente Jackson de la batería de campaña de Magruder atacaba. Unidas ambas fuerzas, avanzaron del Norte al Noroeste y atacaron la derecha de la línea enemiga sobre el camino, en los momentos de la retirada general determinada por la captura del castillo y de sus defensas exteriores. Llegando yo momentos despues y subiendo á la cumbre, pude examinar todo el terreno hácia el Oriente, etc." <sup>1</sup>

Al ser ocupado el castillo, dispuso Scott que el 15º de infantería de la division de Pillow quedara guarneciendo el punto y hecho cargo de los prisioneros y el material de guerra; y que las demás fuerzas de dicha division se agregaran á las columnas de Worth y de Quitman en su avance hácia la capital.

De la pérdida del enemigo en la funcion de armas de Chapultepec, no hay guarismo fijo, porque todas sus relaciones de muertos y heridos abrazan el ataque y toma de las garitas de Belem y San Cosme y la entrada á la ciudad. Mas, por algunas indicaciones de los jefes, entiendo que las columnas de asalto perdieron la quinta ó sexta parte de su gente, y para calcular el monto de los muertos y heridos norte-americanos

<sup>1</sup> Worth dice en su parte:

"Despues de avanzar unas 400 yardas, llegamos á una batería que habia sido atacada por la seccion del teniente Jackson de la batería de Magruder; cuya seccion, aunque habia perdido muchos de sus artilleros y casi todos sus caballos, permanecia en su puesto. Una parte de la brigada Garland, que habia sido previamente destacada, avanzó y derrotó la derecha del enemigo: la izquierda de éste se extendió en la direccion del acueducto de Chapultepec á México, perseguida por la division de Quitman."

en la expresada funcion de armas, baste advertir que, solamente respecto de oficiales, se hace mencion de los siguientes: muertos, el coronel Ramson, el teniente coronel Baxter, el mayor Twiggs, el capitán Van-Olinda y los tenientes Gantt y Rodgers; y heridos, los generales Pillow y Shields, el coronel Trousdale, los tenientes coroneles Johnston y Geary, el mayor Woods, los capitanes Casey, Page, Bernard, Scantland, Magruder, Selden, Danly, Barclay, Pearson, Huggefurd, Miller y Beale; los tenientes Smith, Longstreed, Lowell, Reid, Reno, Hashings, Baker, Dewlin, Henderson, Green, O'Bannon, Keef, Sprague, Martin, Longnecker, Steele y Tilton; y los subtenientes Mayne-Reed, Bell, Kirkland y Beafort. Además, fueron heridos los ingenieros capitán Lee y tenientes Beauregard, Stevens y Tower. Bajas tan numerosas enfurecieron al vencedor, y el mayor Montgomery, comandante del 8º de infantería, dice que al ser tomado Chapultepec, los oficiales tuvieron que contener á la tropa, "que no queria dar cuartel á los prisioneros, exasperada con la traidora y homicida conducta del enemigo." ¿Se pretenderia, por ventura, hallar allí flores y agasajos en vez de minas y balas?

Tiempo es ya de volver á la version mexicana.

El general Bravo dice en su parte, que en el curso de la noche del 12 continuó la desercion de sus soldados, debilitándose más con ello la guarnicion de las obras exteriores: que de todo el batallon de Toluca, que ascendia á 450 plazas, solo quedaron 27 y los oficiales D. Lauro Cárdenas, D. Julian Molina, D. Manuel Jimenez, D. José María Romero, D. Juan Estrada, D. José María Cortés y D. Angel Colina: que al amanecer el 13 solo habia en la cumbre poco más de 200 hombres, "y aun muchos de esos pocos, desmoralizados por el fatal ejemplo de sus compañeros y por el de algunos oficiales, intentaban la fuga, hasta el grado de haber sido forzoso hacer fuego sobre varios que se descolgaban por las bardas del edificio. A las seis de la mañana, Bravo avisó por escrito al ministro Alcorta la desercion de la tropa y la necesidad de que se le auxiliara con otra clase de soldados, "pues, de lo contrario, la defensa de la fortaleza seria imposible, y mi responsabilidad desde aquel momento debia considerarse á cubierto." La nota, segun el ayudante que la llevó, fué entregada al ministro y leida por Santa-Anna. Con posterioridad y sabiendo Bravo que la brigada Rangel se hallaba inmediata á Chapultepec, envió dos veces á solicitar de ella auxilio, y los generales Rangel y Peña y Barragan le contestaron que no podian disponer de sus fuerzas sin orden de Santa-Anna.

"A las nueve de la mañana —dice Bravo— las columnas enemigas, protegidas por un vivísimo fuego de artillería, comenzaron á desplegar

penetrando en el bosque por la parte del Molino del Rey y por el camino de Tacubaya. La debilidad de nuestras fuerzas que cubrían la trinchera abandonada hacía este último punto y al bosque —fuerzas que habían sido disminuidas, además, por la desercion de la noche anterior— hizo que el enemigo avanzara sin mayor obstáculo hasta posesionarse de todas las obras exteriores de defensa; siendo de notar que dichas tropas, al ser desalojadas por el enemigo, no se replegaron á la fortaleza, sin embargo de la orden expresa que tenían para hacerlo en el caso último y necesario.

“Cercado el cerro completamente, el enemigo cargó sus mayores fuerzas por la parte Oeste, que es la más accesible de él, y donde por tal motivo se habían construido unas fogatas, en cuyo secreto estaba el teniente de ingenieros D. Manuel Aleman, que tenía el encargo de prenderles fuego cuando se le mandase. Pero este oficial, sin embargo de haberle prevenido terminantemente en los momentos de comenzar el ataque, que no se separase del lugar donde debía aguardar mis órdenes para desempeñar su cargo, no cumplió, y buscado en el momento crítico y preciso, no se le halló, quedando, por consiguiente, sin efecto las fogatas y el enemigo sin este grande obstáculo para su avance.<sup>1</sup> Esta circunstancia por una parte, el crecido numero de los enemigos por otra, y la falta de todo auxilio y del repliegue de las tropas que defendían los puntos avanzados, sembró el desaliento en los artilleros que no habían sido muertos ó heridos, y, abandonadas las piezas, la confusion y el desorden se comunicaron á los muy pocos soldados que aún quedaban, sin bastar ningun esfuerzo para contenerlos y para hacer más costoso el triunfo al enemigo.

“Éste, sin embargo, tuvo una pérdida proporcional á la resistencia que pudo hacerle, y por ella y por el recuerdo sin duda de la que había experimentado en la accion del día 8, cuyo éxito había desanimado completamente á sus tropas, se le vió vacilar en el asalto, no obstante lo escaso de nuestros fuegos y las ventajas que había adquirido; de modo que se puede asegurar que con algun auxilio que hubiese prolongado la defensa por algun tiempo más, el enemigo, rechazado, habría vuelto á su campo de Tacubaya á verificar la retirada que pocos días ántes se anunciaba estar próximo á emprender.”

<sup>1</sup> Leo en los “Apuntes para la Historia de la Guerra.”

“Las fogatas no llegaron á prenderse por el teniente Aleman, porque cuando llegó al lugar donde estaban las mechas lo encontró invadido por los enemigos; circunstancia que mencionan en sus partes oficiales y que nosotros asentamos en obsequio de este jóven, que sin duda ha sido acusado injustamente.”

Aleman cayó prisionero entre los oficiales y alumnos del Colegio Militar.

Prisionero Bravo al rendir su parte, ignoraba los pormenores de nuestra pérdida y se limitó á decir que de los subordinados suyos que se mantuvieron en el campo, los que no fueron muertos quedaron heridos ó prisioneros. Menciona entre los muertos al general D. Juan N. Perez, al teniente coronel de ingenieros D. Juan Cano y al comandante de escuadron D. Luciano Calvo; y entre los heridos á su ayudante el Lic. D. Francisco Lazo Estrada.

En otras relaciones contemporáneas veo que, aparte de los citados y del teniente coronel D. Santiago Xicotencatl, jefe del batallon de San Blas y héroe de la jornada, también perecieron en ella los capitanes Joaquin Montoya, Marcelo Estrada, Félix Esquivel y Joaquin Niño de Rivera, y el teniente Juan N. Nava.

Parte muy activa tuvo en la defensa del punto el Colegio Militar, y los últimos disparos fueron hechos por sus alumnos, pereciendo el teniente Juan de la Barrera y los subtenientes Francisco Márquez, Fernando Montes de Oca, Agustin Melgar, Vicente Suarez y Juan Escutia; y siendo heridos el subteniente Pablo Banuet y los alumnos de fila Andrés Mellado, Hilario Perez de Leon y Agustin Romero. Quedaron prisioneros con el general Monterde, director del Colegio, los capitanes Francisco Jimenez y Domingo Alvarado; los tenientes Manuel Aleman, Agustin Diaz, Luis Diaz, Fernando Poucel, Joaquin Argai, José Espinosa y Agustin Peza, y los subtenientes Miguel Poucel, Ignacio Peza y Amado Camacho, con el sargento Teófilo Nores, el cabo José Cuellar, el tambor Simon Alvarez, el corneta Antonio Rodriguez, y 37 alumnos de fila.<sup>1</sup> ¡Noble y heroica juventud que, como primicias de su patriotismo, ofreció á México la libertad, la sangre ó la vida!<sup>2</sup>

Incidentalmente he llamado á Xicotencatl el héroe de aquel día, y lo fué en efecto. A la hora del asalto Santa-Anna le envió con el batallon de San Blas, excepto alguna compañía, en auxilio del punto; y, sin po-

<sup>1</sup> Francisco Molina, Mariano Covarrúbias, Bartolomé Diaz de Leon, Ignacio Molina, Emilio Laurent, Antonio Sierra, Justino Garcia, Lorenzo Perez Castro, Agustin Camarena, Ignacio Ortiz, Esteban Zamora, Manuel Ramirez Arellano, Ramon Rodriguez Arrangoitia, Carlos Bejarano, Isidro Hernandez, Santiago Hernandez, Ignacio Burgoa, N. Escontría, Joaquin Moreno, Ignacio Valle, Antonio Sola, Francisco Lazo, Sebastian Trejo, Luis Delgado, Ruperto Perez de Leon, Cástulo Garcia, Feliciano Contreras, Francisco Morelos, Miguel Miramon, Gabino Montes de Oca, Luciano Becerra, Adolfo Unda, Manuel Diaz, Francisco Morel, Vicente Herrera, Onofre Capeto y Magdaleno Ita.

<sup>2</sup> La Asociacion del Colegio Militar, formada todavía de muchos de aquellos dignos alumnos, conmemora cada año el 8 de Setiembre con solemnisima fiesta cívica los combates de Molino del Rey y Chapultepec. Ultimamente se ha erigido al pié del cerro, hácia la entrada principal, un hermoso monumento de mármol con los nombres de las víctimas del 13 de Setiembre de 1847.